
Я могу увлечься любым делом, 
устроиться на работу, пое-
хать попутешествовать. Могу 
общаться с людьми, с которыми 
захочу, открыто высказывать 
свою точку зрения, отстаивать 
свои личные границы. У меня 
есть право выбора, практически 
нет ограниченности  в передви-
жении. Но я подросток, и завишу 
от родителей, которые не дают 
мне полную свободу. Одним 
«нет» они могут изменить все  
мои  решения. Я понимаю, что я 
ещё не  взрослый человек, и не 
могу полностью контролировать 
свою жизнь, но иногда подрост-
ковый эгоизм берет свое. Мне 
кажется, что я иногда злоупотре-
бляю своей свободой, и пытаюсь 
добиться привилегий из прин-
ципа или из желания бунтовать. 
От этого и появляется чувство 
ограниченности, и я будто пере-
стаю ценить свою свободу.

Примерно в двенад-
цать лет я захотела 
стать независимой, 
не просто жить по 
чьим то настав-
лениям, а самой 
решать, чем хочу 
заниматься и как 
мыслить. Но тогда мои 
представления о неза-
висимости были дру-
гими. Я думала, что все-
дозволенность наступит, 
когда мама разрешит гулять 

допоздна и ходить в школу 
по желанию. Теперь я думаю, 
что юношеская независимость 
выражается в том, что подростки  
открывают свой внутренний мир, 
показывают свою индивидуаль-
ность с помощью творчества. 
Это могут быть яркие образы 
в живописи, написание стихов, 
размышления, анализ происхо-
дящих событий. «С 12-13 лет под-
росток переходит от наглядного 
мышления к абстрактному. Это 
другой, более качественный уро-
вень интеллекта. Важная задача 
в этот момент - одновременно 
становиться независимым, но при 
этом улавливать взаимопонимание 
с людьми и осознавать свою ответ-
ственность» - рассказывает психолог 
Светлана Бибикова. Но подросток, 

как и любая личность, не может 

быть полностью свободным. За его 
жизнь несут юридическую  ответ-
ственность   не только он сам.

Я думаю, что свобода может 
появляться постепенно,  родители 
должны помогать детям обретать 
независимость. Условно, сначала 
ребенок ходит по комнате, потом 
гуляет на детской площадке, затем 
возвращается из  школы, а уже 
дальше гуляет по всему городу.  
Так же и с моральными убежде-
ниями: показать, где добро, где 
зло, а потом давать право выбора, 
спрашивать мнения ребенка и не 
осуждать  за другую точку зрения. 
«Главная задача родителя - дать 
ребенку совершать свои собствен-
ные ошибки и стараться помогать 
решать проблемы, в которые он 
попадает в силу возраста. Жела-
тельно быть в позиции осторож-
ного наблюдателя, который не 

машет рукой, а просто находится 

неподалеку» - объясняет психолог.  
Иногда наблюдения родите-

лей нет, подросткам позволяется 
делать все, что они хотят.  Но 
при полной свободе многие не 
отвечают за свои действия, не 
думают о собственной безопас-
ности. Например, мама рассказы-
вала мне, что  в 90-е подростки 
из ее окружения были предо-
ставлены сами себе. Родители 
пытались заработать деньги, в 
магазинах плохо контролиро-
вались ограничения спиртного, 
появились запрещенные веще-
ства. Эта свобода привела к нега-
тивным последствиям, многие  
умерли из-за наркозависимости.

 Подобные последствия бывают 
и у подростков, которых ограничи-
вают гиперконтролирующие роди-
тели. Если человеку хочется сво-
боды, то он будет ее добиваться 
любыми способами. Потом, когда 
контроль все же пропадает, люди 
с  нереализованными желани-
ями могут не справиться со сво-
бодой и поступать во вред себе. 

Думаю, самое яркое проявле-
ние независимости возникает у 
подростков, ведь потом от роста 
сознания свобода приобретает 
другой смысл, который мне еще 
неизвестен. Появляется полно-
ценная ответственность за себя 
и свое обеспечение, фокус с 
самовыражения смещается 
на карьеру, быт, семью. Люди 
перестают задумываться 

о значимости свободы, в 
которой так нуждались 

будучи подростком.
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Оранжевое небо, оранжевое солнце

 «Четыре дня в «Зеркальном» - тепло 
и позитив, ведь в лагере собрался 
наш дружный коллектив. Пусть будет 
всюду смех и оживление, у ОГП оран-
жевое настроение!», -кричат вожатые, 
педагоги и ребята из разных отрядов: 
«Петрополь», «Поколение», «Стажеры», 
«ЮУП», «ЮКОН» и «Тури». Так началась 
линейка в первый день смены «Оран-
жевое настроение» отдела ОГП и ДСИ. 

События выезда были связаны с 
оранжевым цветом: «Это цвет пози-

тива и легкости. Мы ста-
р а е м с я , 

чтобы у 
всех 

настроение было именно таким. Еще 
и погода первые дни была тёплой, 
с ясным небом и почти оранжевым 
солнцем. Думаю, все располагало к 
тому, чтобы именно этот цвет стал 
некой основой смены», - рассказала 
организатор выезда Марина Владис-
лавовна Карабулина. Педагоги под-
нимают флаг «Зеркального», отряды 
кричат свои названия и девизы. В 
центр площадки проведения линейки 
выходят представители каждого кол-
лектива с флагами в руках. Ребята 
танцуют с ними под музыку, вставая в 
шеренгу и выстраиваясь в круг. После 
этого каждый отряд получил задание 
на все дни смены: нужно фотографи-
ровать эмоции, природу лагеря, лица 
людей, а потом смонтировать видео и 
представить его на закрытии смены. 
Коллективы расходятся по своим 
отрядным местам, чтобы начать под-
готовку к «Здравствуй, Зеркальный».

Вечер. В концертный зал заходят 
ребята из разных отрядов в футболках 
коллективов. Наши лица разрисованы 
краской, в руках - реквизит для сценки. 
Я немного нервничаю перед началом: 
«Главное – не забыть слова во время 
выступления», - думаю я. Занавес 

открывается. Сцена освещена с одной 
стороны зеленым, с другой оранжевым 
прожекторами. На ней стоят Марина 
Владиславовна Карабулина и Вера 
Александровна Петрова — организа-
торы выезда. Они обсуждают новую 
смену и предстоящие события. Начи-
наются выступления отрядов, тоже 
связанные с цветом выезда. В них 
ребята стремились отразить жизнь 
в лагере, сплочение людей в своих 
коллективах. Например, «Поколение» 
показало это через борьбу с внутрен-
ним зверем двух племен. «Красное» 
и «Желтое» нашли гармонию, объ-
единившись в «Оранжевое» племя, 
став учителями друг для друга. Больше 
всего мне запомнилось выступление 
«Петрополя». Номер получился очень 
музыкальным: ребята собрали оркестр, 
в котором была даже балалайка, и 
поставили свою сценку по мотивам 
басни «Квартет». После этого они 
исполнили песню про «Зеркальный» 
под гитару. Остальная часть отряда 
стояла позади музыкантов, объеди-
нившись в большой полукруг. «Тури» 
показали жизнь в лагере, ожидания 
и то, как все прошло на самом деле. 
«ЮКОН» приготовил «салат» из всего, 

что ассоциируется с их коллективом. 
«Стажеры» вместе с «ЮУП» показали 
эмоции, которые они испытывают 
от разных моментов выезда: волне-
ние из-за непривычной обстановки 
в начале смены, радость за первое 
место в игре, грусть от того, что пора 
уезжать. На этом выезде в «Здрав-
ствуй, Зеркальный» помимо детей 
участвовали педагоги. Они выходили 
во время перебивок и показывали 
небольшие сценки, где рассказывали 
часть сказки про Ивана дурака и Васи-
лису Прекрасную, Оха и Аха и других 
знакомых героев. После выступлений 
отрядов включился наказ от детей с 
предыдущей смены, в котором нам 
пожелали ярких моментов на выезде. 

К «Здравствуй, Зеркальный!» мы 
долго готовились, начали репети-
ровать почти сразу, как приехали в 
лагерь. За это время я смогла больше 
пообщаться с ребятами, с которыми не 
очень хорошо была знакома. А сценки 
других отрядов помогли мне лучше 
понять, чем занимаются коллективы 
нашего отдела.  На «Здравствуй зер-
кальный» мы рассказали друг другу 
о себе, обменялись опытом, кото-
рый поможет нам работать дальше. 

Екатерина ГРИШАНОВИЧ
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«Мы начинаем «Осенний марафон». 
По всей территории «Зеркального» 
вас ожидают представители от разных 
коллективов», —Вера Александровна 
Петрова, глава отдела ОГПиДСИ, 
начинает объяснять нам правила 
прохождения полосы преодоле-
ний. Это мероприятие прошло в 
«Зеркальном» 24 сентября. Каждый 
из коллективов отдела и вожатые 
подготовили задания, связанные 
с их деятельностью. Правила игры 
просты: минута на то, чтобы добе-
жать до станции, пять минут 
на выполнение задания от 
коллектива, и, как только 
заиграет музыка, можно 
идти дальше. Мы 

получаем у Веры Александровны свой 
маршрутный лист: наша первая стан-
ция – возле второго корпуса. 

Из колонок по всей территории 
лагеря заиграла музыка — игра нача-
лась. Мы подходим к станции, где нас 
уже ждет вожатая Зеркального с зада-
нием. Кто-то из нас должен читать одну 
из легенд, а остальные – разыграть по 
ней сценку. Мы стараемся «изобра-
зить» легенду про кактус: жили были 
сестра – искренняя, всегда готовая 
помочь, и брат – ворчливый, недо-
брожелательный. К ним наведыва-
ется старая женщина. Сестра пытается 
ей помочь, дает хлеба, провожает за 
стол. Брат же лишь возмущается, и, 

когда старуха пытается сесть, 
выдергивает стул у нее из-под 

ног. Возмущенная жен-
щина неожиданно 
меняет облик, оказы-
ваясь феей. Она нака-
зывает брата, превра-
щая того в кактус, а 

сестре дает способ-
ность заставлять 

цвести все, к 
чему та при-
коснется. У нас 
все же полу-
чилось пока-
зать сценку, 

и мы пошли к следующей станции. 
Далее – задания ЮКОНа, нужно 

угадать, где настоящая новость, а где 
нет. После этого мы провели неболь-
шое интервью с персонажами из книг 
и мультфильмов в игре от «Поколе-
ния», угадывали слова, связанные с 
лагерной жизнью, в задании от «Ста-
жеров». Станция «Тури» была связана 
с фактами о зданиях Петербурга, а 
в игре от «Петрополя» нужно было 
найти постройки города на карте и 
составить оду спорту. Больше всего 
мне запомнилось одно из заданий от 
ЮКОНа: «Сейчас вашей задачей будет 
сопоставить юридическое правона-
рушение с героем литературы, муль-
тфильма или мифологии, который его 
совершил», - рассказывают нам ребята. 
Рядом с нами лежат перевернутые 
карточки с персонажами и описани-
ями нарушений. Мы переворачиваем 
первую и начинаем читать текст. В 
нем речь идет о правонарушителе, 
который пытался выдать себя за дру-
гого человека, но вскоре его замысел 
раскрыли, и герой выехал из города. 
Мы стараемся перевернуть как можно 
больше карточек, чтобы найти среди 
персонажей правонарушителя. «Хле-
стаков!», - мы говорим правильный 
ответ и читаем следующие тексты. Во 
время этого задания мне было инте-

ресно пытаться как можно быстрее 
сопоставить персонажа с правона-
рушением. Несмотря на то, что тек-
сты были написаны канцелярским 
языком, было не так трудно находить 
персонажа под характеристику. Уже 
со второй или третьей карточки мне 
даже начало казаться, что этот язык 
вполне понятен. Больше всего вре-
мени мы потратили на последнего 
«нарушителя», который «обвинялся» 
в поломке трамвая. Долго думая, кто 
же это мог быть, мы выкрикиваем «Кот 
бегемот», что оказывается правильным 
ответом, и наше время заканчивается. 
Мы быстро добегаем до последней 
станции от Тури, перелезаем через 
преграду в виде веревок, обмотанных 
вокруг четырех деревьев. Получив 
последнюю подпись на маршрутном 
листе, мы возвращаемся на изначаль-
ное место сбора. Там постепенно соби-
раются все коллективы. Нас благодарят 
за игру и разрешают расходиться.

Для меня этот «Осенний мара-
фон» был игрой на сплочение, на 
возможность проверить свои знания 
в чем-то, не связанном с областью 
коллектива, в котором я занимаюсь. 
За короткие пять минут у меня была 
возможность пообщаться с ребятами 
из других отрядов и удалось поближе 
познакомиться с их деятельностью.

Екатерина ГРИШАНОВИЧ

Попробуй коллектив «на вкус»

В холле Кино-концертного зала 
ЗЦДЮТ «Зеркальный» во всю 
репетируют ребята из коллек-
тивов: кто-то танцует в белых 
пиджаках, кто-то играет на 
музыкальных инструментах, 
а кто-то повторяет слова на 
лестнице. Еще совсем недавно 
был заезд, а теперь осталось 
несколько минут до сбора «До 
свидания Зеркальный», который 
прошел 24 сентября, завершая 
смену «Оранжевое настроение». 

На сцену, пританцовывая в 
оранжевых шляпках, выходят 
организаторы смены: Марина 
Владиславовна Карабулина, и 
заведующая ОГП и ДСИ Вера 
Александровна Петрова. Они 
открывают сбор, напоминая 
«зеркалятам» о тематике смены 
и садятся на зрительские места. У 
каждого отряда было две задачи: 
поставить номер по книге—глав-
ное, чтобы обложка была оран-
жевой, и в течение  всей смены 
фотографировать людей, эмо-
ции, лица или природу лагеря. 
Первое слайдшоу— природа 
в объективах ребят из «Тури», 

номер коллектива был напря-
мую связан с их деятельностью, 
с помощью песен и смешных 
ситуаций со смены мы увидели 
внутреннюю жизнь коллектива. 
Было трогательно наблюдать, как 
младшие ребята из клуба стара-
лись во время выступления, хотя 
было видно, что они волнуются. 

Затем зал наполнился воз-
гласами «Ой, там моя фотка!». 
На экране показали «Лица 
Зеркального», которые сни-
мали ребята третьего отряда 
из «Стажера» и «Юуп». Кому-то 
фотографии могли показаться 
неудачными, но мне кажется, 
важно, что они получились очень 
живые, ведь именно такими мы 
были на смене. А фотографии 
эмоций от «Поколения», момен-
тов от «Юкона», и событий 
от «Петрополя» это подтвер-
дили. Посмотрев все слайдшоу, 
смена, как пазл, складывается 
из нескольких составляющих. 

Завершал «До свидания Зер-
кальный» своим музыкальным 
номером клуб «Петрополь». На 
сцену вышел мальчик, разде-
лил зал на три части, каждая из 
которых должна петь строчки 
«Ленинградского рок-н-ролла». 

После интерактива к микрофону 
вышли три девочки и «петропо-
лец» с электрогитарой. Мальчик 
сыграл мелодию, а солистки эле-
гантно щелкали пальцами в ритм. 
Песню заа основу номера взял 
не только «Петрополь», поэтому 
залу еще предстояло попеть. 

Мне особенно запомнилось 
выступление педагогов, ведь 
они не часто готовят отдельный 
номер. Преподаватели коллек-
тивов исполнили «Оранжевую 

песню», поочередно поднимая 
таблички со словами из при-
пева. Получилось будто караоке, 
и даже если кто-то не знал текст, 
подпевали все. Эта песня ассоци-
ируется у меня с детством, когда 
жизнь кажется очень яркой и 
веселой, поэтому в «Зеркальном» 
она звучит очень гармонично. 
Несмотря на проблемы в городе, 
на эти четыре дня все окуну-
лись в позитив, и небо действи-
тельно стало казаться оранжевее. 

Ксения ЩЕРБАКОВА
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Догонялки с мячом

На трибунах спортивного поля разда-
ются ритмичные хлопки: «ОГПиДСИ». 
Нас снимают на камеру, а мы машем 
руками и улыбаемся. После фотосес-
сии отряды выстраивают в несколько 
линий, а вожатые выходят в центр поля 
и начинают танцевать.  Именно с этого 
двадцать третьего сентября начинается 
в лагере «Зеркальный» эндорфинная 
разминка. Коллективы дворца «Петро-
поль», «Поколение», «ЮУП» вместе со 
«Стажерами», «ЮКОН» и «Тури» по 
очереди приглашают в центр поля для 
проведения танцев-разминки, которые 
они приготовили. Играет музыка, а 
команды повторяют за ними движения. 
Выступление ЮКОНа под песню «Улы-
байся», как мне кажется, больше всего 
взбодрило ребят. Отряды не только 
танцевали вместе с ними, но и под-
певали знакомые слова. «Петрополь» 
провел разминку под песню «Команда 
2018» с их «фирменным» танцем. 
Ребята рассказали, что с этим номером 
в их коллективе выступают многие, и 
он уже стал традицией. «Поколенцы» 
решили вспомнить тренды и танце-
вали под «Недетское время», чем 
оживили отряды, заставляя их больше 

прыгать и двигаться. «Тури» выступали 
со своими вожатыми под мелодию 
«Зарядка». Ребята из «Стажеров» и 
«ЮУП» выбрали песню «Воскресенье 
радостный день».

Сразу после разминки началась 
«Рыжая эстафета».  Коллективы разби-
лись на команды по десять человек. С 
помощью жеребьёвки, которую прово-
дила Вера Александровна Петрова, мы 
определили, кто выступает в первую 
очередь. Вожатые и педагоги  показы-
вали командам  как выполнять зада-
ния, а ребята поддерживали их апло-
дисментами и криками. Для первого 
раунда выдали большие полосатые 
мячи. «Спортсменам» нужно было 
зажать один из них спинами и про-
бежать вокруг фишки так, чтобы пред-
мет не выпал. Двигаться синхронно 
оказалось сложно, поэтому мы делали 
это под счет ведущих. У  «Петрополя» 
мячик выпадал, и ребята из команды 
старались бежать быстрее, возвращая 
его участникам задания. В следующих 
испытаниях задача была та же - зажав 
предметы, обежать конус и вернуться 
к старту. Ребятам выдавали теннисные 
и баскетбольные мячи. Командный дух 
на поле не падал, с разных сторон то 
и дело слышались названия отрядов 

или имена людей.  Для другого кон-
курса ребята выстроились в колонны, 
внутри которых они должны были 
перекатывать мяч. Участники уже 
были уставшие, но им предстояло еще 
два этапа. Далее вся команда должна 
была пройти через обруч, сцепив руки 
в замок, которыми они «избавляются» 
от кольца.  На последней эстафете 
команды бегали с мячами для йоги. 
Сложность была в том, что касаться 
шар руками запрещено, поэтому каж-
дая команда придумала свою страте-
гию для победы. Например, команда 
«Поколения» вела его медленно, 

останавливая локтем на поворотах, 
а кто-то быстро добегал и ловил мяч, 
который как раз успевал докатиться. 

Организаторы подготовили 
необычные эстафеты, которые спод-
вигли нас много бегать и работать 
вместе. С этим иногда возникали 
трудности, но результат всегда 
был один – команда завершала 
соревнование вместе. Уже на «До 
свидания, Зеркальный» были объ-
явлены итоги: одной из команд 
Юкона удалось обогнать своих 
соперников, забрав в упорной, 
но веселой борьбе первое место. 

Мария СТЕЛЬМАШОВА

Лица, эмоции, моменты



По компасу и карте 

Я в лесу. Под ногами хрустят 
ветки. В моих руках компас и 
карта. Мимо меня пробегают 
ребята в спортивной форме, 
как будто точно знают, куда им 
нужно. Все они поделились на 
три команды и соревнуются друг 
с другом за сладкий приз. Я же 
вглядываюсь в карту и пытаюсь 
понять, на какой горе нахожусь. 
Запах сосен и мха успокаивает 
и помогает распутать мысли. 
Иногда я останавливаюсь, чтобы 
сорвать чернику и сверить свой 
следующий шаг по карте.

На деревянной скамейке 
сидит женщина в спортивном 
костюме, а вокруг нее приседают 
ребята в форме. Это Алексан-
дра Владимировна Соловьева, 
тренер-преподаватель центра 
физической культуры, спорта и 
здоровья Московского района. 
Здесь она тренирует детей, кото-
рые занимаются спортивным 
ориентированием. Все ребята 
в футболках с буквами АВС и в 
цвет флага России. Тренер рас-
сказал об истории этих букв: 
«В 1996 году на соревнования 
нужно было послать заявку, в 
ней было всего девять симво-
лов. А у нас длинное название: 
Дом Детского Творчества 
Московского района 
города  Санкт-
П е т е р б у р г а . 
Меня торо-
пили, и я 
ввела 

первые три буквы англий-
ского алфавита. А потом 
дети сказали: «Это ваш клуб, 
потому что Вы - Александра 
Владимировна Соловьева, а 
если сокращенно, то АВС».

Когда ребята отправляются в 
лес, им выдают карты и компасы. 
На картах обозначены кон-
трольные пункты – это неболь-
шие конструкции из досок, на 
которых находится специаль-
ный прибор. У каждого ребенка 
на пальце надет чип, которым 
нужно нажать на кнопку, чтобы 
отметить точку. Иногда вместо 
кнопок используется дырокол. 
Каждый ребенок в зависимости 
от возраста выбирает десять или 
восемь контрольных точек и дол-
жен пройти их. На карте всегда 
есть специальные обозначения 
камней, гор, озер и болот. Чтобы 
ориентироваться по карте, 
нужно взять в руки компас и сде-
лать так, чтобы стрелка, указыва-
ющая на север, была направлена 
на верх карты. Теперь можно 
определить направление, в кото-
ром нужно двигаться. «Спор-
тивное ориентирование часто 
называют «шахматами в лесу», 
потому что нужно соображать, 
куда бежать», - говорит Алек-
с а н д р а Владимировна. Она 

иногда под-
шучивает 

над ребятами, и в то же время с 
гордостью смотрит на то, как они 
стараются работать. Она расска-
зала о своем коллективе: «Мне 
нравится работать с детьми и 
видеть их результат: то, как они 
растут, развиваются умственно, 
физически и морально. Я ста-
раюсь показать ребятам, что 
нет безвыходных ситуаций, что 
из любого положения можно 
выйти, не потеряв собственного 
достоинства. Когда я вижу, что 
они это усваивают, вижу их дви-
жение вперед – это самая боль-
шая награда для меня, как тре-
нера». Чтобы заниматься таким 
видом спорта, ребенку необхо-
димо уметь легко переносить 
неблагоприятные условия, ведь 
тренировки проходят в любую 
погоду. Также нужно быстро 
соображать, хорошо разбираться 
в математике, уметь представить 
плоскую карту в объемном виде.

В этом клубе занимается 90 
человек, но на выезд приехали 
только 16, это дети среднего воз-
раста - 10-11 лет. Самые млад-
шие и старшие остались в городе. 
Каждый день у отряда проходят 
тренировки или соревнования. 
Самые старшие бегают за терри-
торией лагеря без средств связи. 
Александра Владимировна 
рассказывает: «Тренировки и 
соревнования воспитывают у 
ребят способ -
ность быстро 

принимать 
р е ш е -

ния.  Правда, были и ситуации, 
когда дети терялись в лесу, одна 
из девушек случайно вышла 
к финской границе. Её оттуда 
пограничники к нам привезли, 
но она была подготовленной 
спортсменкой, поэтому все 
закончилось хорошо». Тренер 
также рассказала историю, 
которая показывает силу духа 
и стойкость спортсменов клуба: 
«У меня была девочка, которая 
получила перелом позвоноч-
ника. Она звонила мне каждую 
неделю по нескольку раз и спра-
шивала, возьму ли я ее обратно. 
Я думала, что возьму, и буду сама 
катать колясочку от пункта к пун-
кту. Мы давали ей дозированную 
нагрузку, и она у нас тренирова-
лась. Девочка выросла, посту-
пила в медицинский институт и 
захотела попасть в лыжную сек-
цию. Когда ей сделали повтор-
ные снимки МРТ, врачи сказали: 
«Вы нам не того ребенка при-
вели. У нее вообще нет никакой 
травмы». Потом ее мама плакала 
и говорила: «Вы мне из инвалида 
сделали здоровую девочку». 
Это огромное достижение».

За время, проведенное в лесу 
вместе со спортсменами, я уви-
дела, как они сообща работают 
в команде, как серьезно настро-
ены на работу. Наверное, поэтому 
тренер в конце разговора выска-
зал такую ассоциацию о коллек-
тиве: «Большая-большая лодка, 
на которой все мы плывём. 

Оттого, как сработает каждый, 
зависит наше благополучие».

4 ЗАЗЕРКАЛЬЕ

 Валерия ЗАГИТОВА
 Арина ВАСИЛЬЕВА

5ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Я стою у входа в ФОК и смо-
трю по сторонам: накрапы-
вает дождик, пахнет мокрым 
асфальтом. Ко мне подходит 
высокий мужчина средних лет 
с короткой стрижкой и очень 
добрыми, темными, карими гла-
зами. На нем надеты джинсы, 
черная футболка и спортивная 
ветровка ярко голубого оттенка. 
Открыв дверь,  он с приветли-
вой улыбкой приглашает меня 
войти. Это Андрей Сергеевич 
Яковлев, учитель физкультуры в 
школе «Зеркального», который 
преподает здесь уже больше 
десяти лет. Мы проходим через 
гардероб к уютным диванчи-
кам у окна. «Я только из города 
приехал. К тебе спешил», 
-произносит муж-
чина с улыбкой, 
когда мы садимся.

 Андрей Серге-
евич начал свой 
рассказ с дет-
ства. Это время 
было весёлым – он 
жил с бабушкой и 
часто ездил в лагеря. 
Это самые яркие вос-
поминания из его дет-
ства. Первый выезд, они 
с друзьями впервые оста-
лись без родителей бок о бок, 
и как кажется преподавателю, 
это произвело на него сильное 
впечатление, поэтому теперь 
он работает в лагере. Это был 
момент проявления самостоя-
тельности и свободы. «Больше 
всего на меня повлияла моя 
бабушка, Вера Павловна Саби-
това. Она была и мать, и отец, 
и учитель для меня. Я обя-
зан ей за свое взросление», 
- с теплотой рассказывает учи-
тель. Его бабушка была совсем 
не строгая, хотя, как казалось 
внуку, иногда ей стоило быть 
тверже, потому что он в дет-
стве очень много «баловался». 
Вера Павловна была препо-
давателем русского и литера-
туры в институте, что повли-
яло на его выбор профессии.

Как-то раз Андрей с бабуш-
кой возвращался домой и 
увидел занятия в спортивной 
школе, после чего он спросил, 
что делают эти люди. «Спор-
тсмены тренируются»,- ответила 
Вера Павловна. Андрей в свою 
очередь спросил, почему он не 
тренируется, и на следующий 
день бабушка уже отдала его на 

занятия. Виды спорта были раз-
ными: и теннис, и лыжи и пинг-
понг. Кроме спорта мальчик 
посещал многие другие занятия 
в Доме Детского творчества, он 
ходил и на бисер, и на баян, и 
даже на бальные танцы. Послед-
нее особенно заинтересовало 
мальчика. Он занимался тан-
цами целый год, пока одногруп-
пники со спортшколы не заме-
тили его фотографию в костюме 
и с партнершей. «Дразнили 
конечно»,– говорит он, однако 
в его голосе совсем не слышно 
обиды, а наоборот, на лице 
улыбка.–  «В детстве для тебя 
имеет большое значение, что 
о тебе думают сверстники. 
Да и если хочешь добиться 
результата в каком-то 

деле, нужно посвящать себя 
ему целиком». Андрей Сергее-
вич совсем не жалеет, что ушёл. 
Его до сих пор зовут на разные 
танцевальные мероприятия, 
и он с радостью соглашается.

 Учителем он хотел быть 
всегда. Помимо бабушки на 
него очень повлиял его тре-
нер Владимир Яковлевич Гри-
горьев, которого Андрей Сер-
геевич вспоминает с большим 
уважением: «Он мог собрать 
всех учеников у себя дома и 
наставлял их, воспитывал. Он 
был для нас почти как отец,  и 
Владимир Яковлевич всегда 
в моей памяти и душе. Ста-
раюсь ему соответствовать 
в его отношении к детям».

 После школы Андрей Сер-
геевич пошёл в педагогический 
колледж. Спустя несколько лет 
обучения у него остался свобод-
ный год, и он собрался учиться 
на нефтяника. Это внезапное 
решение было обусловлено 
недолгим обучением, всего 
один год и легкое трудоустрой-
ство. Работать ему не нравилось: 
на севере, куда его отправ-
ляли, была слишком тяжелая, 
угрюмая атмосфера, поэтому 
после недолгой практики, муж-
чина снова пошел учиться, на 
этот раз в Академию   физи-

ческой культуры и 
спорта. Однако 

там он почти ничего нового 
не узнал, так как эти навыки 
давно получил в колледже.

 Во время практики в педа-
гогическом колледже Андрей 
Сергеевич выезжал в разные 
лагеря в роли вожатого. Его друг 
рассказал ему про лагерь, кото-
рый работает не только летом, 
но и весь год. После этого он 
сразу согласился туда поехать, 
а когда администрация узнала 
о его спортивном образовании, 
его поставили инструктором, 
а не вожатым. Так он и попал 
в «Зеркальный». Трудностей 
в его работе почти не бывает, 
только работать с бумагами ему 
не нравится. А детей он очень 
любит: «Дети очень искрен-

ние. Они искренне любят, 
искренне обижаются, искренне 
уважают», - говорит учитель.

 Он очень любит, когда 
ребята берут форму на заня-
тия и готовы работать.Но и на 
семью у него время есть. Он 
живёт со своей женой, Софией, 
которая тоже работает в «Зер-
кальном», учителем биоло-
гии. Его сын Степан учится во 
втором классе и занимается 
карате, этот путь он выбрал сам, 
Андрей Сергеевич не заставлял 
его заниматься спортом: «Я не 
сторонник того, что детей нужно 
заставлять что-то делать, лучше 
сводить в пятьдесят мест, он уже 
и найдёт, что ему нравится. Глав-
ное, чтобы хотя бы один язык 
начал учить, для общего разви-
тия». Его дочери Вере пять лет 
и мужчина считает, что пока что 
не нужно занимать ее какими-то 

делами: «Дальше будет один-
надцать лет школы, потом 
у н и в е р с и т е т. П у с к а й 
пока что развлекается».  

  Сам Андрей Сергеевич 
в свободное время изучает 

французский язык. А 
ещё учитель   очень 

любит читать – 
это помогает ему 
успокоиться. «Сей-
час я читаю «Кафе 

на краю земли» 
Джона Стрелеки. До 

этого прочел Ремарка «Три 
товарища» и «Жизнь взаймы». 
Жалею, что раньше мало 
читал, поэтому сейчас пыта-
юсь наверстать упущенное».

На вопросе о страхах Андрей 
Сергеевич задумался: «Я боюсь 
змей, прям трясти начинает. Но ты 
же не о таких страхах спрашива-
ешь?». А затем произнес: «Навер-
ное то, чего все люди боятся. 
За детей своих боюсь, войны 
боюсь. Но об этом поменьше 
нужно думать, потому что всё 
о чём подумаешь   сбывается».

Мы вместе вышли на улицу, 
пожали друг другу руки и разо-
шлись. Дождь стал сильнее, я 
медленно шла к корпусу, раз-
думывая о человеке, с которым 
только что разговаривала. До этого 
я считала, что учителя физкультуры 
строгие и серьёзные люди, кото-
рые много требуют и придираются 
к мелочам. Но Андрей Сергеевич 
был совсем не таким и заставил 
меня посмотреть на эту профес-
сию по-другому. Он показался 
мне открытым, очень искренним 
и дружелюбным по отношению к 
своим ученикам и другим людям.

Александра СИМОНЧУК

ЖДУ ЗАГОЛОВОК ОТ САШИ В тренерскойПо компасу и карте



Заходя в интернет, часто можно уви-
деть новости о людях, получивших 
тяжкие травмы, или погибших во 
время занятий экстремальным спор-
том. В среднем, ежегодно погибает от 
12 до 72% людей в зависимости от 
вида спорта. Казалось бы, все знают 
о рисках, но люди все равно продол-
жают заниматься экстримом. Мысль о 
неком «челлендже себя» делает экс-
тремальный спорт привлекательным 
для многих. Это проверка на физиче-
скую и психическую прочность, кото-
рую людям хочется пройти. А вопрос 
«Стоит ли это того?» появляется 
только в момент опасности для 
жизни.

А д р е н а л и н о в ы й 
челлендж

Спорт дает выброс 
адреналина – это био-
логически активное 
вещество, которое 
появляется, когда мы 
испытываем волне-
ние или стресс. Экс-
тремальные виды 
спорта за короткое 
время приносят 
в организм очень 
большое количество 
этого гормона. Также 
выделяется норэпи-
нефрин, который вызы-
вает ощущение эйфории 
и счастья, а переизбыток 
этих гормонов не идет на 
пользу человеку и вызывает 
зависимость. Человек стано-
вится замкнутым и постепенно 
теряет интерес к прежним жизни.

Мой знакомый долгое время 
занимался сноубордингом. Для него 
важно было получать большое коли-
чество адреналина во время заня-
тий спортом. Через какое-то время 
катание перестало приносить преж-
ние ощущения, и он ушел из спорта. 
Адреналина в организме 

стало еще меньше, из-за чего бывший 
спортсмен впал в состояние апатии. 
Зависимость от этого гормона в 
экстремальном спорте ограничи-
вает внутреннюю свободу людей.  

Прыжок в ощущения 
Человек также может переклю-

читься на другие, менее опасные для 
психического здоровья ощущения. «В 
таком виде спорта, как сноуборд, на 
ощущениях строится все. Ветер, тем-
пература, снег – все это имеет значе-
ние. Если говорить о 
внутрен-

н и х 
ощущениях, то это  
невесомость и легкость. Я всегда 
говорила такую фразу: « На лыжной 
трассе мы как художники, и сами 
пишем эту картину, то есть траекторию 
на склоне», – рассказывает член сбор-

ной РФ, участница олимпийских игр 
в Пекине (2022) – Екатерина Загор-
ская. Екатерина – мастер спорта по 
сноуборду в дисциплине сноуборд-
кросс. Это соревнование один на 
один, в котором от четырех до шести 
сноубордистов соревнуются друг 
с другом на установленной трассе. 

Ощущение свободы – еще одно 
из тех  чувств, которые приписывают 
экстремальному спорту. Мы редко 
можем почувствовать ее в повсед-

невной жизни, хотя, 
это очень 

н у ж н о 
для того, чтобы 

оставаться эмоционально наполнен-
ным, продолжать двигаться и разви-
ваться. Для Екатерины свобода важна 
как в спорте, так и в жизни: «Свобода 
ощущается в тот самый захватыва-

ющий момент, когда спускаешься с 
горы на огромной скорости. Ради этого 
мимолетного чувства я преодолевала 
свои страхи, и ощутив его один раз, 
уже не смогла  без этого жить», – гово-
рит она.  Я также занимаюсь сноубор-
дингом в дисциплине фристайл – это 
направление, в котором выполняются 
трюки на специальной трассе. Для меня 
свобода в этом спорте - одна из главных 
причин, по которой я жду следующей 
тренировки. Момент нахождения над 
землей-вот это чувство,когда голова, 
обычно забитая мыслями, становится 
легкой. А затем я возвращаюсь в 
реальность. Сердце все еще бьется 
с большой скоростью, в ногах ощу-

щение невесомости, а момент 
полета хочется повторить. 

Но полностью подда-
ваться чувству абсолют-

ной свободы в опасном 
спорте нежелательно, 
отсутствие концен-
трации может при-
вести к неприятным 
последствиям. Опыт 
показывал, что 
перед тем, когда 
я вылетаю с трам-
плина, мне очень 
важно правильно 
себя настроить 

и сконцентриро-
ваться, иначе я не 

смогу контролировать 
ситуацию в полете. Но 

для Загорской это не так: 
«На тренировках я чувствую 

себя свободной всегда. Лично 
у меня это чувство никак не вли-

яет на концентрацию и осознан-
ность. Эти два состояния существуют 
вместе», - рассказывает она. Для меня 
экстремальный спорт - это способ 
вырваться из повседневности и почув-
ствовать себя свободной от всех дел и 
обязанностей. Однако, важно вовремя 
уметь сконцентрироваться, ограничить 
чувство свободы, чтобы занятие спор-
том не обернулось травмой.

Анастасия ИЛЬИНСКАЯ

6 ТЕМА НОМЕРА: СВОБОДА

«Словно  птица в небесах»

Свобода – то, за что борется каждый человек, особенно подросток. Мы стремимся к неза-
висимости, бóльшим правам, но иногда не замечаем, как при этом ограничиваем других 
людей. В этом выпуске решили поговорить о том, как люди проявляют свободу в ис-
кусстве и спорте, и существует ли она вообще. Газета помогла нам понять, что часто мы 
вгоняем в рамки не только окружающих, но и самих себя.

«Свобода заключается в том, 
чтобы никогда не делать того, чего 
не хочешь», – эту фразу я про-
читала в одном журнале и долго 
думала, можно ли перенести ее в 
жизнь. Человек не может всегда 
делать то, что хочет, когда он 
находится в обществе и каждый 
ждет от него определенного пове-
дения. Мы своеобразные залож-
ники системы, под которую нужно 
подстраиваться. 

Полной свободы в обще-
стве нет, потому что с детства 
мы находимся за «решеткой» 
определенного поведения: с 
одной стороны этой «решетки» 
– полная свобода, а с другой 
– мы. Сама «решетка» – это 
ограничения и нормы, приня-
тые в обществе. В наше время 
люди сами выбирают, во что 
им одеться, во что верить, кем 
работать или как мыслить. 
Но мы все равно зависим от 
чужого мнения, и, если не соот-
ветствуем нормам, поставлен-
ным в обществе, нас осуждают, 
а если нас осуждают, то мы 
считаем себя плохими. Я всегда 

буду волноваться из-за того, 
что могла сделать лучше, но не 
сделала.  Например, получив 
плохую оценку в  ш к о л е , 

мне хочется 
ее исправить, чтобы 

учителя не подумали, что 
я стала хуже учиться, хотя эта 
отметка может быть мне не 
очень важна. Мы не можем 
узнать, что в голове у 
других людей, как 
они относятся к нам. 
Из-за этого пере-
живаем, ставим себе 
рамки и уже не чув-
ствуем свободу в обще-
нии с другими людьми. 
Хотя окружающим часто 
все равно, что происходит 
с нами, или они забудут о 
нас через несколько минут. 
Эта «решетка» передается 
из поколения в поколение: 
мои родители запрещали мне 
обнимать их на улице, когда 
я была маленькой, потому что 

это некультурно. Из-за этого 
теперь я не могу проявлять 
яркие эмоции на людях. Их так 
воспитывали в детстве, и они 
также воспитали меня. Уста-
новка: «проявлять свои эмо-

ции на людях – это плохо», 
не дает мне чувствовать 

свободу. И таких 
н е о п р а в д а н н ы х 
«норм» в обще-

стве очень много.
Ограничивая себя 

и боясь чужого мнения, 
человек не только теряет 
свободу, но и свою индиви-
дуальность. Я боюсь осуж-
дения, поэтому придумала 
с е б е о б р а з , кото р ы й 

под держиваю 
при общении 
с  малознако-
мыми людьми: 
б ы т ь 

общи -
тельной и 

приветливой, не 
показывая, что на 

самом деле мне может быть 
плохо. Из-за этого я становлюсь 
не собой, не могу чувствовать 
свободу в своих действиях. И 
только спустя время, когда я 
сближаюсь с человеком, я могу 
поверить, что он примет меня 
настоящую. Тогда я начинаю 
открываться людям, рассказы-
вать то, из-за чего переживаю 
и перестаю бояться осуждения.

Когда я оказываюсь нае-
дине с собой, я ощущаю себя 
свободной – никто не осу-
дит меня за то, что выгляжу 
«не так», веду себя «не так» 
или слишком сильно прояв-
ляю эмоции. Мне не мешают 
«решетки», которые я создала. 
Для меня свобода – это отсут-
ствие людей вокруг. Не важно, 
где я нахожусь, главное в такие 
моменты то, что я одна, и мне 
не нужно следить за собой, 
чтобы угодить людям. Я могу 
петь, танцевать и плакать, если 
захочу. Мне хотелось бы, чтобы 
все эти решетки исчезли, но, 
наверно, это невозможно. Мы 
живем в обществе и всегда 
будем от него зависеть, поэ-
тому пока я остаюсь свобод-
ной лишь наедине с собой. 

Александрина 
СОВЕРШАЕВА

7ТЕМА НОМЕРА: СВОБОДА

Выйди из комнаты!

Хочешь попробовать что-то новое? 
Хочешь что-то сказать, сделать, 
не согласиться с кем-то? Создай в 
голове внутреннюю клетку. Закрой 
дверцу, ограничь свою свободу, 
так жить намного спокойнее.  Хотя, 
далеко не всегда. После решения 
попробовать что-то новое на меня 
обрушивается множество мыслей: 
«что ты будешь делать, если ничего 
не выйдет?», «подумай о послед-
ствиях», «как отреагируют окружа-
ющие?». Чем дольше думаешь, тем 
больше ограничиваешь себя. Долгое 
время я просто не осознавала, что 
внутренне ставлю себе очень жест-
кие барьеры. Сейчас мне кажется, что 
эту «клетку» я создала себе сама, ино-
гда приоткрывая дверцу и выходя из 
нее, а потом забегая обратно внутрь. 

Наверно, внутренняя свобода 
– это когда человек не боится быть 
собой, высказывать свои идеи и 
делать то, что он хочет так, как ему 
нравится. «Внутреннюю свободу 
можно рассматривать как способ-
ность человека делать осознанный 
выбор в различных ситуациях, 
определять его своими потребно-

стями, пониманием того, что сейчас 
ему необходимо», - рассказывает 
психолог Светлана Слоневская. Мне 
кажется, что внутренняя свобода 
важнее внешней. Внешнюю можно 
ограничить, например, отправив 
человека в тюрьму, внутренней же 
полностью управляет личность. Люди 
ограничивают свободу различными 
рамками. Некоторые из них необхо-
димы для нашего выживания: благо-
даря страху упасть у нас не возникает 
мысли стоять на перилах балкона.  Но 
некоторые рамки чрезмерно ограни-
чивают внутреннюю свободу. К при-
меру, те, что закладываются в детстве, 
когда человек только  познает мир 
через родителей. «Границы нужны 
для формирования здоровой лич-
ности. Но часто детям навязываются 
ограничители, мешающие в даль-
нейшей жизни. Например, родители 
говорят ребенку о том, что без связей 
ничего не добьешься. Став взрослым, 
человек и не пытается добиться чего-
либо, находясь в уверенности, что 
это у него не получится», - говорит 
психолог. Мне кажется, что сейчас 
мои родители - это те, кто помогает 
мне увидеть рамки и попытаться 
разобраться с ними. Сильнее на мое 

восприятие мира повлияли люди, 
с которым я столкнулась в школе. 
Мысли о том, что я должна соот-
ветствовать определенному образу, 
делать все так, как нужно, а не как 
хочется, закрепились в моей голове 
как шаблон поведения. Эти суждения 
можно назвать иррациональными, 
например: «я должен быть успеш-
ным», «я неудачник». Такие уста-
новки не имеют никаких объектив-
ных подтверждений и еще больше 
загоняют человека в «клетку». 

На создание рамок также вли-
яют наши страхи: «К примеру, страх 
не соответствовать той картинке, 
которую человек сам себе нари-
совал. Все это часто препятствует 
принятию своих уязвимых несовер-
шенных частей», - говорит психолог.  
Сейчас я стараюсь сохранить свою 
«нарисованную» картинку. Эти огра-
ничения мешают мне показывать 
себя настоящую во внешнем мире. 
Я боюсь, что если выйду за рамки 
«шаблона», то буду не принята 
людьми, которые меня окружают. 
Этот страх относится к надуманным: 
«Это ограничивает нас в развитии, 
в социальном движении вверх. 
Например, у бизнесменов страх 

потерять бизнес и разориться часто 
мешает этот бизнес развивать и уве-
личивать доход. Или боязнь неопре-
деленности, которая подталкивает 
к попытке регулировать то, что в 
принципе не поддается контролю. В 
результате нарастает тревога, и чело-
век загоняет себя в клетку напря-
женности», - рассказывает психолог. 

Сейчас я начинаю понимать, что 
хочу проявлять себя во внешнем 
мире, но без внутренней свободы это 
сделать сложно. Думаю, что «клетку», в 
которую я сама себя 
загнала, нужно 
открывать. Я 
выхожу из 
нее, пред-
лагаю раз-
ные идеи и 
каждый раз 
удивляюсь, 
что то, чего 
я боялась, на 
самом деле 
не страшно.

Арина ПОДВАЛЬНАЯ

Свобода в рамках

Свобода  – то, за что борется каждый человек, особенно подросток. Мы стремимся к 
независимости, бóльшим правам, но иногда не замечаем, как выходим за рамки. В этом выпуске 
решили поговорить о проявлениях свободы в искусстве и спорте, и о том, как ее ограничивают. 
Газета помогла нам понять, что часто мы нарушаем свободу не только окружающих, но и не 
умеем пользоваться своей собственной.



Метод раскаяния
«Максим Марценкивич скон-
чался в своей тюремной камере 
в Челябинской колонии. Заклю-
ченного нашли на кровати ниж-
него яруса с веревкой на шее. 
Диагноз: удушье». Когда читаешь 
такое сообщение, первая реак-
ция - жалость к человеку и сочув-
ствие к его родным. Но позже я 
узнала, что Максим, известный 
преступник под прозвищем Тесак 
- неонацистский деятель, обви-
ненный в убийстве двух мужчин.

По статистике ФСИН за 2020 
на 100 тысяч человек в тюрьме 
приходится 600 человек закон-
чивших жизнь суицидом. Это в 
первую очередь происходит от 
безысходности, жесткого отно-
шения со стороны работников 
тюрьмы. Но мне всегда каза-
лось, что эти люди не заслужи-
вают хорошего и уважительного 
отношения к себе, так как они 
совершают тяжкие преступле-
ния. И мне захотелось узнать, 
как заключенные живут, или 
скорее выживают, без свободы, 
с ограничениями во всем и под 
постоянным надзором, какие 
лазейки они находят, чтобы 
получить больше свободы. 
Для этого я поговорила с Дми-
трием Захатовым, адвока-
том и правозащитником.

Адвокат мне рас-
сказал, что заклю-
ченные обходят 
ограничения в 
лагере при 

помощи корруп-
ции. «Это целая инсти-

туционная система, все взятки 
согласуются с начальством. 
Обычно преступники просят 
передачки в виде сигарет, алко-

голя и запрещенных веществ». 
Дмитрий связывает процве-
тание такого бизнеса с низ-
кими зарплатами работников 
тюрем: в среднем это 35 тысяч 
рублей в месяц, поэтому они 
идут на нарушение законов.

Есть еще один способ - стать 
«бывалым», который пользуется 
большим авторитетом в тюрьме. 
Я слышала много историй, про 
ту дедовщину, которая царит 
за колючими проволоками. 
И всегда задавалась вопро-
сом, почему правоохранитель-
ные органы ничего с этим не 
делают. Адвокат объяснил: «Это 
разделение на касты созда-
лось естественным образом, 
но представители закона эту 
систему не пресекают, а наобо-
рот пытаются поддерживать ее 
искусственно. Намного легче 
руководить людьми, имея такой 
непоколебимый рычаг давления».

Такое же разделение на 
касты царит в лагере, туда чаще 
всего отправляются нарушители 
закона. Здесь люди могут выхо-
дить гулять на пару часов в день 
по территории лагеря, где находится 
жилой барак. «Основной нашей дея-
тельностью в лагере была работа в 

пром-
зонах. 
Э т о 

скорее не 
для зара-
ботка, а 

для того, 
ч т о б ы 
у б и в а т ь 
время. Так 
как зар-
платы там 
мизерные - 
100 рублей 

в месяц», 
- поделился 

Аркадий Ива-
нович Павлюкевич, 

бывший заключенный, - «Менее 
строгий режим в колонии посе-
лении. Обычно жители этого 
места - совершившие пре-
ступления с небольшой или 
средней тяжестью, которые по 
каким-то причинам не прошли 

по уголовным преступлениям». 
Режим дня не регулируется, 
встречи и телефонные звонки 
тоже. Самые худшие условия 
в колониях строгого режима. 
Люди проживают в маленьких 
помещениях камерного типа, 
лежать им в них можно только 
во время отбоя, это строго 
контролируется, а в душ они 
могут ходить раз в две недели.

Я раньше была убеждена, что 
такие жесткие условия жизни, 
заслужены преступниками. Но 
возможно именно из-за них 
из всех заключенных в нашей 
стране 40% - рецидивисты. Дми-
трий пояснил: «Наказание нужно 
назначать таким образом, чтобы 
человек понимал что он посту-
пил несправед-
ливо, поэтому 
по отношению к 
этому человеку 
нужно поступить 
с п р а в е д л и в о , 
чтобы он понял 
что  так  делать 
б о л ь ш е  н ел ь з я . 
У нас Уголовные 
дела рассматрива-
ются лишь в пользу 
обвинения , люди 
смотрят и понимают, 
что никакой справед-
ливости нет». С этой 
установкой заключенные 
живут весь срок и, выходя на 
свободу, считают, что «человек 
человеку волк» и как след-
ствие, продолжают совершать 
преступление. Адвокат при-
вел мне пример: в Финляндии, 
заключенные имеют доступ в 
интернет, у них есть телефон, 
живут в отдельной части дома, 
и даже могут ходить за продук-
тами. У них есть возможность 
попробовать себя в новых 
профессиях, которыми смогут 
заниматься на воле, это пре-
доставит им свободу выбора. 
Количество рецидивов в евро-
пейских странах равняется 
нулю. Когда наши заключён-
ные выходят из тюрем, у них, 
как и у Аркадия, возникают 
проблемы с трудоустройством 

и свое прошлое приходиться 
скрывать, из-за предрассудков 
окружающих. Более того, мно-
гие проходят адаптационный 
период: «Так как ты долгое 
время находишься вне соци-
ума, а в жестоких условиях 
происходит «привыкание» к 
тюремной жизни», рассказы-
вает бывший заключённый. 
В такой системе нет возмож-
ности измениться и выбрать 
другой путь, поэтому некото-
рые люди опять попадают в 
места лишения свободы. После 
наших разговоров с бывшим 
заключённым и адвокатом я 
поняла, что жестокие условия 
содержания  зак люченных , 
могут иметь эффект намного 
хуже, чем гуманное отно-

шение к преступникам.

Также я  раньше 
всегда считала, что убийцы 
должны испытывать то же 
самое, что и их жертвы, и было 
бы справедливо применять к 
ним смертную казнь. Но после 
разговора с Дмитрием Захато-
вым, я поняла, что казнь - при-
ведет к хаосу. Ведь первое, 
что должны показать преступ-
никам - справедливое отно-
шение как к другим людям, 
так и к ним. Они заблудшие 
люди, которым нужно пока-
зывать другую версию жизни, 
без мракобесия. Так как основ-
ная задача тюрьм - перевос-
питывать, а не наказывать.
Только с таким подходом они 
смогут помочь заключенным.

Анна СЕРГУШИНА
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Опоясаны или опасны

«Брежнев собирается операцию 
делать по увеличению грудной 
клетки - Зачем? - Все награды 
не помещаются», - советская 
квартира, муж и жена сидят на 
кухне и тихо смеются с само-
дельных анекдотов. В Совет-
ском Союзе цензура запре-
щала высказывать критику в 
адрес правящего режима. Эта 
функция цензуры сохраняется 
и до сих пор. Когда запреты 
переходят границы «нормаль-
ного», «разумного», начинаются 
«разговоры на кухнях». Но цен-
зура необходима л ю б о м у 
государству. 

Цензура 
в Интер-
нете и СМИ 
была вве-
дена д ля 
того, чтобы 

не допускать 
р а с п р о с т р а -

нение запре-
щенной законом 

информации. Так 
же с помощью госу-
дарственных СМИ 
в н у ш а е тс я  « п р а -
вильное» поведе-
ние, идеологически 
выверенные мысли 

и настроения. Также 
цензура запрещает 

в Интернете медиа-
файлы, которые могут трав-
мировать людей. Например, 
нельзя выкладывать файлы, 
на которых изображена кровь, 
мертвые тела, пугающие силу-
эты и так далее. Но, очевидно, 
ограничения касаются  не 
только сети. Цензура в искус-
стве часто запрещает работы, 
которые не подходят под обще-
ственные нормы, или которые, 
например, как в СССР, не имеют 
идеологического контекста. 
Недавно я прочитала, что в 
середине 16 века итальянский 

художник Микеланджело рабо-
тал над фреской «Страшный 
суд». На потолке Сикстинской 
капеллы в Ватикане он изобра-
жал второе пришествие Хри-
ста и апокалипсис по просьбе 
Папы Римского. После того, 
как Микеланджело закончил 
фреску, началась критика его 
работы, потому что он изо-
бразил обнаженные тела, а 
это считалось непристойным.  
Художник ответил на критику 
саркастическим изображением 
черта внизу фрески. Чтобы 
обходить цензуру в искусстве, 
можно использовать эзопов 
язык, с помощью метафор, 
аллегорий и скрытых смыслов 
говорить то, что ты считаешь 
важным.  Современные авторы 
часто используют его в своих 
работах, особенно это распро-
странено в музыке. «Тима ищет 
свет», «Проект увечье», «Bones 
Of Grace» и многие другие рос-
сийские авторы используют 
скрытые подтексты в 
своих песнях, когда 
поют об актуальной 
ситуации в мире. 

Изначально , 
когда появляются 
какие-то огра-
ничения, люди 
чувствуют вну-
треннее сопро-
тивление. Но 
кто-то сми-
ряется и при-
нимает пра-
вила, а кто-то 
продолжает 
протестовать, 
переходя от 
внутреннего 
несогла-
сия во 

внешнее. В любом цивилизо-
ванном обществе существуют 
нормы нравственности и этики, 
эти правила также можно счи-
тать цензурой, потому что они 
ограничивают действия людей. 
Такие общественные нормы 
очень быстро пробираются в 
наше сознание и крепко там 
закрепляются. Например, не 
считается нормой использо-
вать нецензурную лексику в 
разговорах с малознакомыми 
людьми или на улице. В обще-
стве считается, что «мат» — 
это слишком яркое прояв-
ление своих эмоций, чаще 
всего нецензурная 
лексика используется 
в агрессивной форме.

Кроме общественных 
норм, есть ограничения, которые 
мы принимаем у себя внутри, 
они касаются и нравственности, 
и ответственности. Когда, напри-

мер, автор 

осознанно понимает, 
что какую-то часть 
его работы не 
стоит демонстри-
ровать публично. 
С а м о ц е н з у р а 
нужна для того, 
чтобы в первую оче-
редь не навре-
дить окружа-
ющим. 

Мы не знаем, 
как люди могут отреагировать 
на наши высказывания или 
действия, потому что у каждого 
разное восприятие, поэтому 
стоит контролировать, что и 
как мы говорим. Например, в 
знаменитой социальной сети 
Тик-Ток существует такой вид 
цензуры, как «Flashing light 
effect». Это вводная вставка 
в тех видео, которые отлича-
ются световыми эффектами. 
Поскольку есть люди с хро-
ническим заболеваниями, с 
эпилепсией, авторы пред-
упреждают их об эффекте, 
тем самым предотвращают 
возможность ухудшить 
состояние  зрителей . 

Конечно, цензура 
и  ее  последствия 
не всегда нравится 
народу. Многие счи-
тают это несправедли-
востью, борются за сво-

боду слова. Представьте, 
что было бы, если бы не 

было цензуры. Люди могли 
говорить все, что думают и 
даже делать, все что хотят. 

Было бы больше оскор-
блений, грабежей, 
нападений на улицах 
и так далее. Поэтому 
как общественная, 
так и информацион-
ная цензура нужна. 
Только важно сохра-
нять грани «человеч-
ного», чтобы люди 
чувствовали право 
голоса и говорили о 
своих мыслях честно.

Елизавета МАЛИНСКАЯ
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Выбор. Что я буду сегодня делать и 
о чем подумать – решаю я. Или все-
таки нет? Например, мне нужно 
пойти в школу. Но я так же могу 
принять решение не сделать этого. 
Тогда же появляются мысли о том, 
что последует за моим действием, 
ведь я должна буду нести ответ-
ственность. В одном из вариантов 
мои возможности в поступлении и 
в дальнейшей жизни в целом будут 
ограничены из-за этого решения.

Чем старше человек становится, 
тем больше выборов он совершает. И 
за каждый из них несет ответ. Полу-
чается, чем больше у него ответ-
ственности, тем меньше свободы. 
Например, ты решил прогулять уже 
не школу, а работу. В таком случае 
последствия будут еще хуже. Напри-
мер, при сложившиеся финансовом 
положении, ты сможешь только 
выбрать вариант жить на улице, а 
не в доме. Также в этой ситуации 
последствия могут быть не только для 
одного человека. Например, если у 
него была важная должность и семья. 
Уже будучи уволенным, этот человек 
подвел своих родных, которых обе-

спечивал, предприятие на котором 
работал и в конечном итоге государ-
ство. В этом случае важную роль еще 
играют деньги. Они тоже урезают 
свободу. Когда ты не слишком богат, 
то постоянно думаешь о том, как 
тебе прожить и уложится в сумму, 
которой обладаешь. Ты не можешь 
позволить себе что-то лишнее, ведь 
ты ограничен. Или если наоборот, 
ты слишком богат, то тоже думаешь 
о деньгах: куда тебе вложиться или, 
может лучше сэкономить, чтобы 
удвоить или утроить свой капитал.

 Также деньги начинают сковы-
вать жизнь человека и по-другому. 
Для многих людей деньги – это 
предел возможностей. В таком слу-
чае люди начинают забывать о само-
развитии. Перестают жить душой, 
зато остаются с толстым кошельком. 
Мне кажется, мы стали придавать 
деньгам слишком большое значе-
ние. Мы стали уважать тех, у кого 
большой капитал и косо смотрим на 
бездомных. Кстати, о таких людях. 
Как они живут почти без денег в 
современном мире?  Мне кажется, 
что они как раз располагают сво-
бодой больше всех. Они выбрали 
не ходить на работу, значит не обя-

заны перед государством. Однако 
стали зависимы от других людей, 
которые могут оказать им гумани-
тарной помощь. Семьи бездомных, 
возможно, отказались от них и перед 
бывшими близкими людьми тоже не 
нужно нести какую-либо ответствен-
ность. И главное перед собой у них 
тоже нет никаких установок. А вот 
самое страшное, мне кажется, для 
бездомных – потерять эту свободу 
и стать зависимыми от общества.

 Еще один выбор, который появ-
ляется у взрослого человека – это 
выбор своего мировоззрения. Ты 
начинаешь полностью отдаваться 
своим идеям и пускать их в массы. 
Например, люди придерживающиеся 
какой-либо религии, начинают ее рас-
пространять. Одним словом, стано-
вятся миссионерами. Уже отступить и 
сделать другой выбор – нельзя. Окру-
жающие не узнают о твоих идеях, не 
смогут пойти по твоему пути и то, 
чем ты занимался, начнет гибнуть.

 Конечно, еще одну роль в сво-
боде выбора играют законы. У тебя 
есть право их нарушить: написать 
антиправительственный материал, 
начать воровать, убивать людей и так 
далее. Человек, нарушивший обще-

принятые нормы и свободы других 
людей платит особым образом – 
своей свободой. Что, мне кажется, 
честно со стороны морали. За все 
нужно платить и не всегда деньгами. 

Еще, мне кажется, на человека и 
на его свободу сильно влияют близ-
кие люди.  Твои решения в какой-то 
степени начинают быть зависимы от 
партнера. Уже не ты, а вы решаете, 
куда поедете и что будете делать. У 
тебя все меньше свободы, потому 
что ты начинаешь концентриро-
ваться не на себе, а на партнере. 
Любовь поглощает тебя и сковы-
вает твои действия. Но, я думаю, это 
не плохо, ведь в этот момент чело-
век становится менее эгоистичным.

 Я думаю, что свободы выбора 
в полном ее объеме не суще-
ствует. Все имеет свои границы 
и ты можешь лишь выбирать из 
предложенного. Какая-то часть из 
вариантов выбора может касаться 
либо свобод окружающих людей, 
либо твоей ответственности, либо 
финансовой составляющей. Все 
из этого списка нельзя нарушать, 
ведь будут последствия. Человек 
же выбирает то, что с моральной 
точки зрения наиболее приемлемо.

В погоню!

 Недавно я готовила свою кар-
тину на выставку, вложила в 
неё  много сил, отразила мой 
важный жизненный опыт. Потом 
мне  пришло письмо, в котором 
было написано, что работа не 
прошла из-за «некорректного 
содержания». Я была расте-
ряна, ведь на картине не было 
ни жестокости, ни   оскорбле-
ния  кого-либо. Анализируя эту 
ситуацию, я задумалась, сво-
бодно ли искусство, где про-
ходит та грань между защитой 
людей от опасной информации 
и ограничением автора?

  Наверно, искусство не 
может быть до конца свобод-
ным. Существуют такие ограни-
чения, как «запретные» темы 
в картинах из-за актуальных 
событий, консерватизм в обще-
стве, и, конечно, финансовая 
зависимость. Василуцэ Васе-
лак, художница из Молдавии, 
известная под псевдонимом 
«Кокошу» рассказывает об этом 
так: «Конечно, мою свободу 
пытались ограничить, меня 
задерживали за мои картины 
уже несколько раз. Да, я потра-

тила большие деньги на 
адвоката и штрафы, но я не 
могу молчать. Мои картины 
убрали с выставки, которую 
я планировала несколько лет, 
моим родственникам пошли 
угрозы. Но я верю, что эти 
жертвы стоят того. Ограничения 
душат и мириться я с ними не 
собираюсь».

  Но определенные огра-
ничения в творческой среде 
важно соблюдать   не только 
для того, чтобы не разгорелись 
конфликты, но и чтобы   не 
лишиться заработка. Художник 
должен найти баланс между 
своим доходом, признанием и 
оставаться индивидуальностью, 
не сводящей все к деньгам. У 
художницы Василуцэ Васелак 
многие картины связанны с 
проблемами экологии и кра-
соты природы. О своем опыте 
с финансовыми вопросами она 
говорит так: «В начале сво-
его творческого пути я начи-
нала лишь для себя, уходила с 
работы пораньше и неслась на 
автобус, сломя голову. У меня не 
было мыслей о деньгах, я про-
сто писала, мастерила, училась, 
а потом меня начали просить 

показать, 
рассказать . 
Так я и получила 
с в о и  п е р в ы е 
день ги , после 
чего потратила 
их на новые мате-
риалы для работы. 
Вот что меня и влю-
било в профессию: мне 
не нужно было угождать, 
я уже зацепила людей. Может 
мне просто повезло и у многих 
этот процесс идет тяжелее. Я 
поняла для себя, что если мне и 
нужно получить деньги за свое 
творчество, то я буду продавать 
уже готовые работы, чтобы не 
потерять свой голос», - расска-
зывает она. Этот подход помо-
гает художнице сохранять себя 
и исключает необходимость 
приспосабливаться к требова-
ниям и вкусам общественности.

Всем тяжело мириться с 
рамками, особенно если речь 
идёт об искусстве, где один из 
приоритетов – искренность и 

инди-
в и д у -
а л ь н о с т ь 
художника. 

Я  д у м а ю , 
что вместо пода-
вления и ограниче- ния 
важно создать условия, которые 
способствуют свободе выраже-
ния и разнообразию идей, даже 
если они вызывают споры или 
критику. Если эта свобода будет   
ограничена, то это приведет к 
скудности искусства, потери 
аутентичности и  скроет острые 
проблемы современности.

Вне зоны действия свободы

Вероника ЛАЗАРЕВА

Полина КОМАРОВА
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Я, как и большинство подростков 
задумываюсь о том, как постро-
ить отношения с любимым чело-
веком, как сделать так, чтобы 
твой брак был счастливым и как 
сохранить свою свободу в отноше-
ниях. Об этом я  поговорила с пси-
хологом Александрой Малаховой. 

- Александра, скажите, 
пожалуйста, где начинаются 
личные границы партнеров в 
отношениях? 

Сейчас все очень активно 
говорят о личных границах и 
начинают их отстаивать. Когда 
мы говорим что это моя свобода, 
и «стой-ка ты подальше» - это 
попытка договориться раз и 
навсегда, но границы все время 
меняются. Эта зона должна опре-
деляться самим человеком. В 
начале отношений мы можем не 
давать свой телефон человеку, 
а через пару лет совершенно 
спокойно разрешать читать  
личный дневник.

- Ограничиваем ли мы себя, 
вступая в отношения?

Отношения это всегда про 
то, когда мы друг другу в чем-то 
уступаем. Что-то придется 
забыть, чем-то пожертво-
вать, уступить, и это нор-
мально. Часто бывает, 
ч то  если  какие-то 
вещи не понрави-
лись в отношениях, 
например, не тем 
тоном ответил, то 
мы  решаем, что  

партнер абьюзер и  расста-
емся. Это инфантильный под-
ход к любовным отношениям. 
Свобода,  которая была до, в 
стабильных и длительных отно-
шениях уже невозможна. Напри-
мер, посреди ночи хочется пойти 
с подружками на Рубинштейна. 
Нужно как-то сказать об этом 
мужу, он может возмутиться, а 
может присоединиться или отпра-
виться к своим друзьям.

-  Скажите, пожалуйста, если 
мы все так любим свободу, 
почему, мы так часто контроли-
руем друг друга? 

Чаще всего мы контролируем 
партнера из-за большой тревоги, 
потому что нам кажется, что нас 
не любят, не ценят и как-то отвер-
гают. Но с другой стороны, безус-
ловного принятия в отношениях 
быть не должно, и, когда партнер 
беспрекословно подчиняется, это 
отношения ребенок-родитель. Мы 
контролируем там, где начинаем 
путать, что это не наша мама, а 
партнер, и у него есть 
право на свою 
ж и з н ь . 

Получается, что с одной стороны 
мы подстраиваемся, но в то же 
время важно уважать простран-
ство друг друга, поэтому отноше-
ния - это бесконечный диалог. 

- Почему многие люди 
избегают серьезных разгово-
ров и вступают в свободные 
отношения? 

Свободные отношения воз-
никают, когда каждый выбирает 
для себя комфортный формат 
взаимодействия. Это не значит, 
что у людей нездоровая или 
ненадежная привязанность. Ино-
гда мы прикрываемся  «свобод-
ными отношениями», потому что 
боимся вступить в стабильные. 
Например, есть контрзависимые 
люди, которые встречаются то с 
одними человеком, то с другими, 
и быстро разрывают контакты, 
потому что в глубине души 
очень боятся привязаться к 
кому-то и в прошлом испытали 
из-за этого боль.

-  Александра, а можно ли 
спасти свои отношения 

при помощи 
измены? 

Чаще всего кажется, что 
если у нас начинают расшаты-
ваться отношения, то сейчас мы 
позовем кого-нибудь третьего и 
все будет хорошо. Это попытка 
легализовать измену, и разво-
рачивается совершенно не под-
ходящий сценарий, ведь спасать 
отношения при помощи третьего 
человека невозможно. Есть такая 
шутка, что ничто так не укрепляет 
брак, как наличие любовника, и 
это чистая правда. Очень часто 
третий человек выполняет функ-
цию подпорки, и может он даже 
не знает, что его любимый нахо-
дится в стабильных отношениях 
благодаря ему. Например, жена 
жалуется на мужа любовнику, 
который играет роль контей-
нера, в который она сливает 
негатив. Он ее жалеет, ей ста-
новится легче, и она возвра-
щается обратно. Такая история 
может длиться десятилетиями. 
Использование третьего чело-
века будет оказывать негатив-
ное влияние на всех участников 
союза, потому что уже давно 
пора набраться смелости и 
поговорить, чтобы наладить все 
внутри пары или разойтись.

После интервью я поняла, что 
главное быть честным с партнером 

и с самим собой. И если кажется, 
что вы уже не можете быть 

вместе, то лучше разойтись,_ 
чем вмешивать кого-то 
и мучиться. Свобода в 
отношениях - это воз-
можность строить их 
комфортными д ля 
каждого человека.
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Ксения ЩЕРБАКОВА

Адрес: 191023, Санкт-Петербург, 
Невский пр., 39, Главный корпус, 
каб. 315
Телефон: 314-99-91
Сайт: pokolenie-online.ru

Учредитель:
Санкт-Петербургский городской 
Дворец творчества юных

Редакторы выпуска: 
Арина ПОДВАЛЬНАЯ 
Ксения ЩЕРБАКОВА
 
Технические редакторы:
Арина ПОДВАЛЬНАЯ 
Ксения ЩЕРБАКОВА

Корректоры:
Полина КЛИМАШОВА
Ксения ЩЕРБАКОВА

Дизайнеры:
Ксения МИТРУШИНА
Мария КОЗЛОВА

Руководитель, главный редактор
Светлана Николаевна КАРПОВА

Все материалы номера написаны 
учащимися пресс-центра «Поколение» 
Санкт-Петербургского городского 
Дворца творчества юных.


